

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que envíe la suscripción desde el día 15 de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España... 1 pta. al mes
ANUNCIOS
En 2.ª y 3.ª plana... 0.50 cts. línea.
... 0.10
ESQUELAS SEGUN TARIFA
No se devuelven los originales
Número suelto 5 céntimos

Teléfono número 25

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

OLITIQUEO

—Conque manda García Vaso la circunscripción de Cartagena? —Bueno se dice. —Y así es; puedo asegurártelo por conducto fidedigno. —¿Qué se ha hecho de aquella campaña de «La Tierra»? —Dí más bien qué se ha hecho de esos personajes políticos en aque- lla tierra! —¿No te parece bien extraño lo ocurrido? —Te diré; tanto como extraño, pero ¿y aquella interpelación al Congreso en la que la moralidad quedaba en entredicho? —Todo eso es una insignificancia al lado de lo que se ha dicho en le- nudo de molde y con gran regocijo de los vasistas. —Pues razón de más... —¿Y o crees que de menos...? —Ahora que esperábamos el efecto de los que han sido tan gro- samente calumniados! —¿Y de quién esperabas tu eso? —Del conde. —¡Bah! ¡Tú también eres de los vasistas! —Pero es que es una ilusión el pensar que el conde laboraría por establecer la paz en Cartagena. —¿Quieres más paz que entregá- rnos en manos de los vasistas. —¡Bah! ¡Eso es el sistema de paz de los liberales. —Y el sistema único que siguen los liberales. —Pero esa es la política del sui- cidio. —La del miedo, que es una cosa peregrina. —Ahora me explico los rumores del traslado del Gobernador. —Es una consecuencia lógica de la conducta del Conde. —¿Y qué dirá el señor Avedillo? —No lo sé; pero es muy proba- ble que diga que para tal jefe tal es el sistema del Consejo. —¿Y los liberales murcianos? —También han recibido una lec- ción un poco dura. —Pero ellos no reza el asunto. —¿Por qué? —Porque lo ocurrido en Cartagena es todo un pro- cedimiento y una norma de conducta. —¿Qué deducas de ella? —Pues que el Conde tiene sus planes en servir a sus ene- migos. —¿Y castigar a los amigos que es el deber; fíjate en las condiciones que deja a uno de sus íntimos en Cartagena. —De modo que eso del acta en Murcia... —Es el higuero con que mantiene esperanzas, pero llegada la oca- sión se la darán al primero que más sepa de sus fines políticos. —¿Aquí no hay otro García Vaso. —Por eso, no hay que suponer que entregue a las primicias de Murcia un jarro de agua fría sobre las esperanzas de sus amigos. —¿Y se hasta qué punto; porque los más consecuentes de Murcia sabemos que a tenerse cuenta de las artes del conde. —Así se explicó que mientras las comisiones iban y venían a Madrid y de los más llamados, permanecían tranquilamente en Murcia. —¿Y la certeza; para oír buenas noticias y recibir acciones como en Cartagena, bien está uno en

casita, y sin alardear de amistades. ¿No te parece? —Exactísimo. ¿Y los demócratas? —Si ya no son demócratas son romanistas. —Pues, buena la han hecho; ¡ya se sabe cómo premia el conde a sus amigos...! —Todo eso, chico, es acierto y vista política!... —De modo que el único que ha demostrado en estas andanzas tener talento práctico, ha sido el Gobernador? —Ya lo creo, como que ha dicho para su capote: «Más vale cola de León que Cabeza de ratón».

LA BOLSA

Contra lo que se esperaba, cambió el ambiente del mercado bursátil en la semana última. Desde el primer día de la misma se inició un descenso general en los cambios de todos los valores, sin obtenerse reposición. Todas las fluctuaciones en la Benda reguladora se limitaron a bajar de 84'50 a 84'25 elevándose a 84'30, para descender a 84'20 al contado, con pérdida de 30 céntimos. A fin de mes algún día se cotizó 10 céntimos por encima del Contado, y otros cinco por bajo, y así quedó oficialmente, con quebranto de 20 céntimos. En las operaciones al próximo hubo también que retroceder, pasando de 84'60 a 84'40, con descenso de 20 céntimos, y una doble solo de 15 céntimos, que da idea de la poca confianza que tiene la especulación. El 5 por 100 Amortizable experimentó pequeñas alteraciones en sus cambios, pero también se cotizó en baja; de igual manera que el 3 por 400 de la misma clase de Denda, que descendió 20 céntimos. Durante el periodo de que se trata, nuestro Exterior en París pasó de 91'40 a 91'25, con baja de 15 céntimos. Las acciones del Hipotecario se han mantenido firmes a 246. Las del Español de Crédito se hicieron a 121, y quedan a 120'50; cambio igual al de la semana precedente. Mejoró un poco el Banco Hispano-Americano, cerrando a 143'50.

Los Rios de la Plata subieron de 466'75 a 467'22, pero retrocedieron a 466. De los valores ferroviarios, los Nortes, de 498 se elevaron a 490, y los Alicante, de 459'50 bajaron a 157, sin causa justificada para ello. Los Explosivos se mantienen a 266, y los Altos Hornos a 293. La Unión Alcoholera no se cotizaba. Es sensible que nadie se ocupe de este valor, que produce un 6 por 100. Aunque algunas veces figuran cotizadas las acciones de la Compañía general Madrileña de Electricidad, no hay mercado para ellas al presente a ningún precio. Es un cambio puramente nominal el que se hace figurar en las cotizaciones. La Duro Felguera se hizo a 31'75, con alguna baja sobre el cambio precedente. Sigue la fábrica sin abrir. Las Azucareras preferentes no movieron su precio de 41'50, ni tampoco las ordinarias de 18 por 100. Las obligaciones estampilladas quedan a 76, y las sin estampillar a 78. El cambio internacional experimentó importantes alteraciones, subiendo de 6'40 a 6'85, descendiendo a 6'05, y volviendo a subir a 6'55, encareciéndose, en resumen, 40 céntimos.

Boletín Oficial

El del día 3 contiene: Parte oficial. R. O. de Gracia y Justicia sobre registro de libros comerciales. Id. de Fomento sobre propo- siciones de caminos. Inspección general de Sanidad declarando limpias las procedencias de Santa Fé. Anuncio de Estado sobre defun- ción de súbditos españoles. Id. de Pósitos declarando cesante a don Francisco Reyes. Distribución de fondos provin- ciales en el mes de Noviembre. Subasta de efectos y ropas por el hospital provincial. Requisitoria del juzgado militar de Cartagena. Edictos de la Tesorería de Ha- cienda. Id. de la Agencia recaudatoria de contribuciones. Id. de las alcaldías de Cehegin, Calasparra, Alguazas, Ulea y Pli-

go y de los juzgados de Caravaca y Lorca. Edicto de la Audiencia territo- rial de Albacete.

Labor patriótica DE LOS Ingenieros de Montes

En nuestro colega madrileño «El Universo» leemos el siguiente artículo que con gusto hacemos nuestro por ser un acabado tributo de justicia al cuerpo de ingenieros de Montes y de un modo especialísimo a nuestro querido amigo el infatigable propagandista del arbol y del esperanto don Ricardo Codorniu. «Para todo español que de veras se interese por la prosperidad de su Patria no ha de pasar desapercibida la meritisima labor que, de algunos años a esta parte, viene realizando con singular provecho el benemérito Cuerpo de Ingenieros de Montes. No por ser su trabajo oscuro, y hasta desconocido, para quienes vivimos en las grandes urbes, ha de juzgarse desdeñosamente. El Cuerpo Nacional de Ingenieros de Montes sabe perfectamente que su acción en el campo es importantísima; pero sabe también que no queda únicamente a eso constreñida, precisamente porque no habla elocuentemente si no a aquellas personas que de cerca pueden admirar- la, cuales son los habitantes de la comarca o el viajero que desde el tren dirige su vista a la cuspide del monte, en vias de repoblación: la propaganda forestal es una de las actividades mayores de dicho Cuerpo. Afortunadamente para nosotros—gracias a la amabilidad del ilustre ingeniero de Montes don Ricardo Codorniu—, hemos encontrado sobre la mesa de la redacción unos cuantos folletos que muestran bien a las claras la intensidad e importancia de la mencionada propaganda forestal. Nada más interesante que echar una ojeada sobre los que hemos recibido para darse cuenta cabal de la importancia que España tiene. Para quienes conocemos al señor Codorniu no ha de sorprendernos excesivamente la actitud con que tan diestramente maneja la pluma. El, puede decirse, es el alma de esta propaganda escrita. Léanse y me-

• EL MEJOR DESAYUNO ES EL CHOCOLATE AMATLLER LUNA •
CLASE SUPERIOR
CLASE ESPECIAL. NUEVA ELABORACIÓN QUE SE RECOMIENDA A LAS PERSONAS DE MÁS FINO PALADAR.
EXIGID LA MARCA LUNA

ditense por todos sus valiosos trabajos en la seguridad de que ha de sacarse con ello fruto sazonalísimo y útil. Solamente del señor Codorniu hemos hojeado sus *Consejos prácticos* sobre repoblaciones forestales, la breve pero clarísima idea acerca de la *Fijación y repoblación de las dunas*, sus trabajos presentados el año pasado a la Asamblea forestal celebrada en Zaragoza, y otros numerosísimos que encierran méritos suficientes para que a un hombre se pueda llamar el *apóstol del árbol*. Asimismo haremos mención de los trabajos presentados a la Asamblea Forestal de Zaragoza, publicados en elegante volumen, que encierra unos estudios interesantísimos sobre aprovechamiento de mimbres y sobre la limpia de pinaos, por el infatigable propagandista don Juan Angel Madariaga. También citamos, por ser de suma importancia, el *Breve resumen de los trabajos hidrologico-forestales*, en que se da idea de lo hecho hasta finales del año 1907 y de lo que se realiza en la actualidad. Nos han parecido de gran interés: *La ordenación de Montes y su primordial importancia en la resolución del problema forestal de España* por los señores Olazabal y Martínez Sanz; *Piscicultura y Astacicultura de agua dulce*, un manual sumamente práctico, escrito por don Juan Lizasoain; *La Piscicultura*, por don Ricardo Acebal; *Varios trabajos*, sobre Piscicultura, propaganda forestal, deslinde de montes públicos y resultados obtenidos en los alcornoques andaluces en ordenación, por los señores Deleito, Lizasoain, González, Mateo y Caro;

Ampliación de la piscifactorie de Asturias, por don Eugenio Guallart; *El problema forestal en España*, por don Francisco Bernard y Gallego, y *La Crónica de la Asamblea forestal* celebrado en Madrid en Mayo de 1910. Para todos los madrileños ha de ser útil la lectura del trabajo original del difunto señor Mazarredo, titulado *La cuenca de abastecimiento del Canal de Isabel II, y medios para aumentar y regularizar su caudal*. Sentimos no poder dar cuenta detallada de todos los trabajos que hemos recibido. Solamente felicitaremos al ilustre Cuerpo de Ingenieros de Montes por la labor, patriótica como pocas, que lleva a cabo a fuerza—estamos seguros—de tanto sacrificio y abnegación.»

LA NARANJA Revista del mercado

Naranja de Murcia
Ayer vendimos el cargamento del vapor «Ciscar» con 15.600 medias cajas y 3.800 paquetes de mandarinas y sentimos registrar una baja en toda la línea para naranja común, de 50 a 75 Pfgs. por media Cotizamos como sigue:
200 largos M. 3.— a 7.— mayoría de M. 4.50 a 5.
200 largos y extra largos M 3.50 a 4.— mayoría de M. 5.— a 6.
300 largos M. 2.50 a 5.50 mayoría de M. 9.75 a 5.50.
300 extra largos M. 3.— a 6.50 mayoría de M. 4.25 a 5.25.
Y aún a estos tipos fué difícil realizar las ventas, pues algunas marcas se presentaron nuevamente con el 5 y hasta el 8 por 100 de podridas, haciendo además extensivo a negocio murciano lo antes expuesto a grandes rasgos para la naranja de Valencia respecto a la desanimación general que se observó en la demanda para esta fruta.
Mandarina
Se ha animado más la demanda en vista de las noticias de que los embarques en camino son reducidos y de que pronto terminará la cosecha de este fruto. Algunas casas corredoras demostraron mucha firmeza retirando buena parte de este fruto, lo que hizo subir los precios de 15 a 20 Pfgs. por cajita de 25 frutos.
Cotizamos como sigue:
50 mjm mayoría de M. 0.50 a 0.60 por cajita de 25 frutos, embase de lujo.
55 mjm mayoría de M. 0.70 a 0.80 por id. de 25 id. id. de id.
60 mjm mayoría de M. 0.80 a 1 por id. de 25 id. id. de id.
65 mjm mayoría de M. 1.15 a 1.55 por id. de 25 id. id. de id.
Medias cajas de 420 frutos entre

— 404 —
ideas, realizó ciertos cálculos para hallarse dispuesto a la conferencia del Banco agrícola, y aun halló también tiempo para en Angela. La niña había dejado mucho de sí en su lucido cuarto. Silvio encontró allí un peine que había arrebatado algunos cabellos rubios y los conservaba aún entre los dientes; halló también un manojito de rosas blancas cogidas aquella mañana y por último un plieguecito de papel en el cual había escrito la enamorada: «Parte, pero no te dejes, estoy aquí; espérame. Tu Angela». Silvio era tan dócil al amor, que permanecía largos ratos en el cuartito de Angela, apoyado sobre la silla en que ella se había sentado para escribir, contemplando aquella camita con cortinas blancas de muselina, y dejando hablar al manojito de rosas. «Te adoro», le decía el manojito, y no sabía decir más; pero ya era bastante. En su lugar, ¡cuántas cosas dijo Angela, en su primera carta! Y sin embargo no bastaban. «La mina me ha enamorado, decía; más per caridad; no vayas a tener celos». Hablaba con entusiasmo de los otros oscureros subterráneos, de sus paseos con antorchas

— 401 —
—Acórdate, dijo aquel beso, y el mismo beso respondió: —¡Bien sabes cuanto te amo! —Si, si, lo sé, Angela querida. Le diligencia comentó la bajada tortuosa, y Silvio permaneció apoyado sobre el muro de piedra que dominaba el espléndido valle. Siguió, como absorto, el enorme carruaje que se llevaba presuroso toda la alegría de su corazón, desapareciendo en lontananza a veces detrás de los olivos y los cascabeles y dejando ver un pañuelo blanco que se agitaba al viento por una de las portezuelas. Silvio acompañó así la diligencia hasta el fondo del valle, después la perdió de vista, luego volvió a verla como un punto sobre la gran calzada de Codrongianus; a poco no quedaba nada de ella, y sin embargo permanecía Silvio apoyado al parapeto. Cuando se vió solo, su primer pensamiento fué considerar que hubiera podido también ir a Iglesias con sus amigos, que *Speranza nostra* hubiera soportado muy bien quince días de ausencia, y hasta un mes, tanto más cuanto que Juan sabía su cometido, y con darle algunas instrucciones... Silvio revisó en serio todas las instrucciones

